

Jeremias 33,14-16 und Lukas 21, 25-28.34-36

BEIDE LESUNGEN VON HEUTE SIND HEILSVERHEIßUNGEN UND RICHTEN SICH AN MENSCHEN, DIE UNTER SCHWIERIGEN UMSTÄNDEN LEBEN. DABEI HANDELTE ES SICH BEI JEREMIA UM DIE ZEIT IM BABYLONISCHEN EXIL. BEI JESUS: ZEIT DER RÖMISCHEN BESATZUNG. DIE SPRECHER VERWENDEN EINE SPRACHE, DIE IHREN ZEITGENOSSEN VERTRAUT IST: JEREMIA SPRICHT ALS TROSTPROPHET, JESUS GREIFT BILDER DER DAMALS MODERNEN APOKALYPTISCHEN ENDZEITSPRACHE AUF.

ICH VERMUTE, DAS JEREMIAWORT, WELCHES DIE GEBURT EINES MENSCHLICHEN ERLÖSERS VERHEIßT, STEHT UNSERER SPRACH- UND GEDANKENWELT NÄHER ALS DAS JESUSWORT VON DEM MENSCHENSOHN, DER UNS AUF DEN WOLKEN ENTGEGENKOMMT. NUR: WIR BRAUCHEN UNS MIT DER ZEITTYPISCHEN VERPACKUNG GAR NICHT BESCHÄFTIGEN, WEIL DIE KERNAUSSAGE IN BEIDEN TEXTEN GLEICH IST, NÄMLICH:

GOTT SCHAFFT HEIL DURCH EINEN MENSCHENSOHN.

AUCH DIES IST NICHT UNKONTROVERS, DENN: UM WEN HANDELT ES SICH BEI DIESEM MENSCHENSOHN? LAUT DEM BIBELLEXIKON GIBT ES DREI UNTERSCHIEDLICHE DEUTUNGEN FÜR DIESEN BEGRIFF: MIT MENSCHENSOHN KANN 1. DER AUSDRUCK FÜR EINEN MENSCHEN ALS INDIVIDUUM GEMEINT SEIN, 2. EIN MENSCH MIT EINEM BESONDEREN GOTTESVERHÄLTNIS ODER 3. EINE ALS MENSCH HERVORTRETENDE HIMMELSGESTALT.

VIELLEICHT MEINEN SIE, DIE KLÄRUNG DIESER FRAGE SEI LEDIGLICH VON AKADEMISCHEM INTERESSE, ZUMAL WIR WISSEN, DASS JESUS GEMEINT IST. GANZ UND GAR NICHT: DIES IST HOCHPOLITISCH. DENN: AUCH NACH JESUS GAB ES IMMER WIEDER MENSCHEN, DIE FÜR SICH BEANSPRUCHTEN, IN EINEM BESONDEREN VERHÄLTNIS ZU GOTT ZU STEHEN UND DIE HIERAUS EINE IRDISCHE SENDUNG ABLEITETEN. GERADE IN DEUTSCHLAND HAT SICH EIN SOLCHES WERKZEUG DER VORSEHUNG IN BESONDERS SCHRECKLICHER WEISE HERVORGETAN.

ANDRERSEITS TRIFFT DAS BILD VOM GOTTUNTERSTÜTZTEN RETTER DOCH VORHANDENE SEHNSÜCHTE: AUCH HEUTE. INTERNATIONALER TERROR UND HORRORMELDUNG ÜBER LEERE SOZIALKASSEN VERUNSICHERN UNS, ZUGLEICH OFFENBAREN INTERNATIONALE UND NATIONALE SICHERUNGSSYSTEME ZUNEHMEND SCHWACHSTELLEN. ALL DIES FLANKIERT VON DEBATTEN ZU REFORMEN, DIE NICHT DEN EINDRUCK ERWECKEN, SIE WÜRDEN VON EXPERTEN MIT DURCHBLICK GEFÜHRT - DENN WÄRE ES SO, WÜRDEN DIE REZEPTE NICHT SO OFT UND HEKTISCH WECHSELN. UND WENN ES MAL EINE EINLEUCHTENDE IDEE GIBT, WO SIND DIE LEUTE, DIE SIE GEGEN DEN ALLGEGENWÄRTIGEN INTERESSENKLÜNGEL DURCHSETZEN KÖNNEN?

SEIEN WIR EHRlich: WER WÜNSCHT SICH DA NICHT JEMANDEN, DER

DURCHBLICK HAT UND ORDNUNG SCHAFFT? DAMIT ENDLICH WIEDER KLARHEIT, PERSPEKTIVE UND RUHE HERRSCHT?

ABER: GOTTES HEILSZUSAGEN GELTEN AUCH UNS, SIE GELTEN AUCH IN DER HEUTIGEN UNSICHERHEIT. NUR: WIE KÖNNEN SIE HEUTE SO VERPACKT ODER GEDEUTET WERDEN, DASS SIE UNSERE SPRACH- UND GEDANKENWELT TREFFEN? NACHDEM WIR GERADE FESTGESTELLT HABEN, DASS UNS DAS BILD DES MENSCHENSOHN AUF DEN WOLKEN EBENSO FREMD IST WIE DIE DEUTUNG, DASS DIE ZUSAGE AUF EINE KONKRETE MENSCHLICHE PERSON ZIELT?

WIE WÄRE ES MIT EINER GENERISCHEN DIE MENSCHENGATTUNG BETREFFENDE VARIANTE: DASS NÄMLICH GOTT SEIN HEIL DURCH ALL JENE MENSCHENSÖHNE UND -TÖCHTER VERWIRKLICHEN MÖCHTE, DIE SICH IHM DIESBEZÜGLICH ZU ÖFFNEN BEREIT SIND? IN DER SPRACHE DES ZWEITEN VATIKANISCHEN KONZILS: DAS WIRKEN GOTTES GESCHIEHT U.A. DURCH DAS VOLK GOTTES UND ANDERE MENSCHEN GUTEN WILLENS. ODER IN DER SPRACHE DES VOLKSMUNDS: JEDES KIND IST EIN ZEICHEN DAFÜR, DASS GOTT DIE HOFFNUNG FÜR DIE WELT NOCH NICHT AUFGEGBEN HAT.

UND WIE SOLL MAN SICH DAS VORSTELLEN? ZURÜCK ZU DEN EXPERTEN, DENEN OFFENSICHTLICH DER DURCHBLICK FEHLT. ES PASSIERT SCHNELL, DASS MAN SICH ALS FACHMANN IM DETAIL VERLIERT. ZUM BEISPIEL: 1. WO ES KOMPLEX WIRD, SPEZIALISIERT SICH EXPERTENTUM NOTGEDRUNGEN AUF EINZELNE, KLAR UMSCHRIEBENE BEREICHE. 2. AUCH EXPERTEN SIND MENSCHEN, DIE WIE JEDER VON UNS LIEBLINGSIDEEN HABEN UND ENTSPRECHEND DANEBEN VIELE BLINDE FLECKEN. 3. UM IM HEUTIGEN POLITIKBETRIEB MITHALTEN ZU KÖNNEN, KANN MAN NICHT IN JEDEM FALL ALLE ASPEKTE NEU BEDENKEN, SONDERN MUSS ZUNÄCHST AUF HERGEBRACHTE IDEEN UND ARGUMENTATIONSMUSTER ZURÜCKGREIFEN.

IN SOLCHER AUSGANGSLAGE KANN DAS EINBRINGEN EINER ALTERNATIVEN SICHTWEISE WUNDER-WIRKEN. UND NOCH BESSER: UM SOLCHE WUNDER ZU KATALYSIEREN, BRAUCHT ES NICHT UNBEDINGT EXPERTENTUM. ES REICHT WACHHEIT, SELBSTVERTRAUEN ZU DEM, WAS MAN SELBST WEISS UND ZU BIETEN HAT.

ZWEI BEISPIELE: VERHANDLUNGEN ZUM VERBOT VON ANTIPERSONENMINEN, DIE FRAGE WIE MAN DIE VERNICHTUNG DIESER WAFFEN ÜBERWACHEN KANN - EIN UNDING FÜR ALLE, DENEN DIE SOUVERÄNITÄT DER STAATEN EINE HEILIGE KUH IST. DIE VERHANDLUNGEN WAREN FESTGEFAHREN, DIE HOCHQUALIFIZIERTEN JURISTEN DER DEUTSCHEN DELEGATION WAREN RATLOS. JEMAND AUS DEN REIHEN DER NICHTREGIERUNGSORGANISATIONEN FANTASIERTE TAPFER INS BLAUE: KÖNNTE MAN NICHT DAS ARGUMENT, WELCHES X UND Y ENTWICKELTEN UND WELCHES IN DIESEM UND JENEM FALL SCHON EINGESETZT WURDE, AUCH HIER HERANZIEHEN? NACH EINEM ZUNÄCHST GENERVTEN BLICK SCHLUG SICH DER LEITER DER DEUTSCHEN DELEGATION AN DEN KOPF UND

MEINTE: NA KLAR, WIE KONNTEN WIR DAS ÜBERSEHEN! ES BRAUCHTE NOCH ZWEI JAHRE, ABER DIES WAR DER ANFANG EINES ÜBERWACHUNGSREGIMES.

ODER IM BEREICH DER ILLEGALEN ZUWANDERUNG: DIE MEISTEN POLITIKER KENNEN HIER NUR EINE LÖSUNG: MEHR POLIZEI. ALS INNENMINISTER SCHILY EINSTMALS BEI EINER DISKUSSION ÜBER DIE KIRCHEN SCHIMPFTTE, WEIL DIE JA ALLE ILLEGALEN LEGALISIEREN WOLLTEN LÄCHELTE IHN MEINE KOLLEGIN SCHWESTER BÜHRLE MIT IHREM SANFTESTEN LÄCHELN AN UND FRAGTE: WER HAT IHNEN DENN DIESES MÄRCHEN ERZÄHLT! SCHILY GERIET VÖLLIG AUS DEM KONZEPT. OFFENSICHTLICH WURDE IHM ERSTMALS SIGNALISIERT, DASS ES FÜR DEN UMGANG MIT DIESEM PROBLEM ÜBERHAUPT ALTERNATIVEN GEBEN KANN. NUN, AUF DIESEM GEBIET SIND WIR NOCH NICHT VIEL WEITER, ABER IMMERHIN IST DIE DISKUSSIONSKULTUR INZWISCHEN DIFFERENZIERTER GEWORDEN. EIN ZWISCHENSCHRITT.

IN BEIDEN FÄLLEN STELLTEN MENSCHEN, DIE WACH, SCHLAGFERTIG, SELBSTBEWUSST UND GEISTESGEGENWÄRTIG WAREN, WEICHEN, DIE DEN GANG DER DINGE VERÄNDERTEN.

SIE WERDEN VIELLEICHT ZWEI EINWÄNDE HABEN: ERSTENS: DIE BEISPIELE SIND AUS BEREICHEN, ZU DENEN ICH KEINEN ZUGANG HABE. RICHTIG. SIE SIND AUS DEM BEREICH MEINER TÄTIGKEIT. UND DOCH BIN ICH DER ÜBERZEUGUNG, DASS AUCH IM IHREM LEBEN VIEL POTENZIAL STECKT, DAS ZU EINER BESSEREN WELT BEITRAGEN KÖNNTE.

EBENSO MÖGEN SIE EINWENDEN: DAS RIECHT NACH SELBSTERLÖSUNG, DENN WO HAT DA GOTT SEINEN PLATZ. ICH GLAUBE FEST, DASS VIEL MENSCHLICHES BEMÜHEN OHNE GOTTES HILFE UND SEGEN NICHT GELINGEN WÜRD. ABER DAS VERHÄLTNIS VON MENSCHLICHEM TUN UND GOTTES GNADE IST EIN WEITES FELD UND FÜR HEUTE HABE ICH SIE SCHON GENÜGEND BEANSPRUCHT.

DESHALB MÖCHTE ICH HIER AUFHÖREN UND SIE ZUNÄCHST EINMAL EINLADEN, SELBST EIN WENIG ÜBER ALL DIES NACHZUSINNEN. ICH MÖCHTE MEINERSEITS IN ZWEI WOCHEN DEN FADEN WIEDER AUFNEHMEN UND DABEI AUCH VERSUCHEN AUF DIE ZWEI VORGENANNTE EINWÄNDE EINGEHEN.